

nización, en el tratado de Westfalia, 1648, una dignidad electoral creada por él, pero tuvo que renunciar al Alto Palatinado, pasando definitivamente, como su rango de elector, a la rama Ludovinciana. Cruelmente devastado por orden de Louvois, 1688-1689, el Palatinado del Rin fué gobernado, de 1716 á 1742, por *Carlos Felipe*, quien transfirió su residencia de Heidelberg á Mannheim, en 1720; y de 1742 á 1799, por *Carlos Teodoro*, que heredó de la rama Ludovinciana, en 1777. A partir de esta época, la historia del Palatinado se confunde con la de la Baviera. Se ha visto mas arriba, como fué desmembrado por el tratado de Lunéville, 1805, y por el congreso de Viena, 1815. La parte situada en la orilla izquierda del Rin, había formado parte del departamento francés del Mont-Tonnerre desde 1801 hasta 1814.

Palatino (Monte), una de las siete colinas principales de Roma (46 metros de altura), situada cerca y al E. del Tiber, y al O. de los montes Aventino, Esquilino Viminal y Quirinal. Evandro fundó en él la ciudad de Palatea y luego se estableció la de Rómulo. Los emperadores, desde el reinado de Augusto, establecieron allí su morada, y de aquí el nombre de *palatium*, *palacio*, dada á la habitación de los soberanos.

Palatino (Gran). En Hungría era el primer ministro y el representante del rey, el general en jefe del ejército, el jefe supremo de la justicia, el regente en caso de ausencia ó minoría, y el mediador entre los Estados y el monarca. No había mas que uno en la Hungría propiamente dicha; pero las divisiones territoriales, llamadas *landgraviatos* ó *palatinados*, estaban confiadas á palatinos especiales. El título de Gran Palatino de Hungría no existe ya.

Palatino, gobernador de un palatinado ó *vaivodia* en la Polonia antigua (las *vaivodias* eran las primeras divisiones de la Polonia Mayor y Menor y de la Lituania). Todos los palatinos formaban parte del Senado; y no eran hereditarios, sino de nombramiento real.

Palatino (Conde). Este nombre ha designado: 1º en tiempo de los reyes francos, el conde del Palacio. V. PALACIO (Conde del); 2º oficiales instituidos por Othon I el Grande, para representar al rey de Germania cerca de los duques. Administraban los dominios del príncipe y recibían las apelaciones de los juicios y sentencias pronunciadas por los duques. Residían en los palacios reales, ó imperiales y de aquí el nombre de condes palatinos. En medio de los progresos del feudalismo la mayor parte desaparecieron; y algunos, como el palatino de la Lorena ó del Rin (V. PALATINADO), tomaron rango en la aristocracia germánica, en la que, en su origen, debían ellos reprimir las usurpaciones. El conde palatino del Rin se llama, desde 1356, elector palatino.

Palatino (Elector). V. PALATINADO, y PALATINO (Conde).

Palawan, Palawan ó **Paragoa**, una de las Islas Filipinas, al S. O. de aquel grupo y al N. de Borneo, entre los 8º y 12º lat. N. y 115º y 118º long. E. Tiene 400 kil. de largo y 80 de ancho. Es una de las mayores del archipiélago, y poco conocida. El interior está habitado por pueblos independientes, y los Españoles poseen en ella un fuerte llamado *Tay-Tay*, al N. E., y un establecimiento de misioneros hacia la extremidad setentrional de la isla.

Palavicini, Pallavicini (OBERTO), capitán italiano del siglo XIII, que tomó partido en favor del emperador Federico II contra el papa Gregorio IX y los Genoveses; organizó un formidable cuerpo de caballería, derrotó á Ezzelin Romano, se creó un principado independiente en Lombardia, y fué jefe del partido Ghibelino; pero le derrotó Carlos de Anjou, cuando marchaba sobre Nápoles, y murió de pesar en 1269.

Palavicini (PEDRO ESFORCIA), nacido y muerto en Roma (1607-1667), fué gobernador de varias ciudades, despues jesuita y cardenal. Su *Historia del Concilio de Trento* fué traducida al francés, 1844, 3 tom. en 4º.

Palavicino (FERRANTE), poeta satirico italiano, nacido en Plasencia hácia 1618, fué canónigo regular de Letran. Despues de haber escrito contra el papa Urbano VIII, dejó la Venecia para pasar á Francia, y habiendo sido preso en el territorio de Aviñon, sufrió la pena de muerte, en 1644. Se ha traducido al francés su sátira el *Correo desbaljado* y su *Divorcio celeste*. Sus *Obras permitidas* fueron publicadas en Venecia, 1655, 4 tom. en 12º.

Palawan. V. PALAUAN.
Palayo (La *Carne de Sainte*). V. SANTA PALAYE.

Palca. V. AYOPAYA.

Paleario (ANTONIO DE LA PAGLIA, llamado AGNIO), erudito italiano, nacido en Veroli (Campiña de Roma), profesó la elocuencia en Siena, en Luca y en Milan. Acusado de tendencias luteranas, fué ahorcado en Roma, por orden de Pio V, en 1570. — Su poema *De Immortalitate animarum*, 1531, en 16º, es una refutación de las doctrinas de Lucrecio.

Palecori, villa de la nomarquía de Laconia (Grecia), á orillas del Iri, á 6 kil. E. de Mistra, sobre las ruinas de Esparta.

Palefató, *Palephatus*, nombre de 4 escritores griegos, mencionados por Suidas. El segundo, nacido en Paros ó en Priene, y contemporáneo de Artajerjes Mnemon, parece ser el autor de un tratado de *las Cosas increíbles* (*De Incredibilibus*), que algunos atribuyen á un gramático de Alejandría. La mejor edición de este tratado es la de Fröhner, Paris, 1861.

Palembang, ciudad marítima, en la costa S. E. de Sumatra, cuya población es de 25,000 hab. Es capital de un reino del mismo nombre que depende de los Holandeses.

Palemon (QUINTO REMNIO), gramático latino, contemporáneo de Tiberio, escribió un tratado, *de Ponderibus et Mensuris*, Leiden, 1587, en 8º.

Palemon, *Palemon*, hijo de Athamas y de Ino, fué deificado como deidad marina. Los Romanos le identificaron con Portunus.

Palena, río de Chile, nace en los Andes, que le surten de buen caudal, corre hácia el O., y desagua en la ensenada donde se hallan las isllas de Hichancó y Coloche, formando un mediano estuario.

Palene, la mas occidental de las 3 penínsulas que la Calcédica proyectaba al S., entre los golfos Termáico al O. y Coronáico al E. Sus ciudades eran Polidea, Mendea, Scione, etc. En la actualidad se llama *Casandria*.

Palencia, *Pallantia* de los Romanos, ciudad de España (Castilla la Vieja), cap. de la prov. de su nombre, situada á orillas del río Carrion, sobre el cual tiene un gran puente de piedra y otro llamado los Puente-cillos, en una espaciosa llanura; con clima frio y saludable. Está cercada de una buena muralla antigua. Sus calles son anchas y generalmente rectas y las casas de dos pisos. La catedral, construida en el siglo xv, pero no acabada hasta el xvii, es de arquitectura gótica, y una de las mayores y mas hermosas de España. Hay el hospital de San Lázaro, fundado por el Cid en su propia casa; palacio episcopal, otro llamado de Don Saúcho, seminario conciliar, hospicio, etc. — Tiene paseos bellísimos y hermosas huertas y arbolado al rededor de la ciudad. La industria y comercio consiste en granjería de ganados, fábricas y gran tráfico de mantas, estameñas, sombreros, curtidos, loza, tintes y batanes. Celebra una feria el 2 de setiembre de cada año, y un mercado semanal muy concurrido. La ciudad de Palencia es célebre por haberse celebrado en ella varios concilios, siendo notable el de 1114 que anuló el matrimonio de Doña Urraca, hija de Alfonso VI, con su primo Don Alonso, rey de Aragon. Lo es tambien por haberse verificado en ella las bodas del Cid con Doña Jimena Gomez, y por las Cortes que se convocaron en 1312 para el nombramiento de regente durante la minoría de Don Alfonso XI.

Palencia (Provincia de), una de las de España en Castilla la Vieja. Confina al N. con la de Santander, al E. con la de Burgos, al S. con la de Valladolid y al O. con la de Leon, y comprende 8,097 kil. cuadrados de extension superficial, con 185,000 hab. Divídese en los siete partidos de Astudillo, Baltanas, Carrion, Cervera del Pisuerga, Frechillo, Palencia y Saldaña. El terreno, así el llano como el montañoso, es fértil y bastante regado no solo por los rios Carrion, Cieza y Pisuerga y otros muchos, sino tambien por el canal de Castilla, que la atraviesa en toda su longitud, y que es uno de los principales elementos de su riqueza. Hállanse en su término minas de cobre, y abundancia de greda, yeso y salitre. El clima, aunque frio, es muy sano. La agricultura es bastante próspera, pero está limitada á granos, vino, legumbres, frutas y aceite de linaza. Cria además bastante ganado lanar y algo de cabrío. Su in-

dustria principal consiste en las fábricas de mantas, estameñas y bayetas, de que se hace mucho comercio en toda la península.

Palencia, villa de la República de Guatemala (América Central); 2,000 hab.

Palenque, nombre bajo el cual se designan las ruinas de la antigua ciudad mejicana de *Culhuacan*. Situada cerca del pueblo de *Santo Domingo de Palenque*, á 170 kil. E. de Ciudad Real (Chiapa) se componen de restos de fortificaciones, pirámides, templos, sepulcros, acueductos, etc., y de monumentos de un pueblo desconocido, aunque de adelantada civilización. Fueron descubiertas en 1737, por Antonio del Río y José Alonso Calderon; hallando además ídolos, vasos, medallas, instrumentos músicos, estatuas y bajos relieves.

Palenzuela, villa de España en la prov. de Palencia, sobre el Arlanza, y en terreno quebrado y peñasco. Cereales; fáb. de paños, cuchillería; 1,500 hab.

Paleólogo, familia bizantina que figuró en la historia del siglo xi, y que dió varios soberanos: 1º *En el Imperio de Oriente*, de 1261 á 1453: Miguel VIII, 1261-1282; Andrónico II, 1282-1328. Andrónico III, 1328-41; Juan VI (ó Juan Paleólogo I), 1341-1391; Manuel II, 1391-1425; Juan VII (ó Juan Paleólogo II), 1425-1448; Constantino XIII Dragazes, 1448-1453. — 2º *En el Marquesado de Monteferrato*, de 1306 á 1533; esta rama tomó origen de Teodoro, 2º hijo de Andrónico II y de Yolanda de Monteferrato.

Paleólogo (JUAN VI), emperador de Constantinopla, hijo de Andrónico III, nacido en 1332, sucedió á su padre en 1341, bajo la tutela de Juan Cantacuceno, del que fué colega en 1354. No empezó á reinar verdaderamente hasta 1355, y no adquirió celebridad mas que por su libertinaje, y esto precisamente en los momentos en que los Turcos otomanos se establecían en Europa, tomaban á Andrinópolis, y amenazaban al imperio. En vano Juan VI fué á pedir socorros á Roma y á Venecia, donde hasta fué preso por deudas. Su hijo Andrónico conspiraba en tanto contra él, y Juan hizo que le quemaran los ojos, sin dejarlo completamente ciego. Bayaceto obligó al emperador á que dividiera sus últimas provincias con aquel hijo culpable, trató á Juan como á un vasallo y se opuso al restablecimiento de las fortificaciones de Constantinopla. — Juan tuvo por sucesor á su hijo Manuel, 1391.

Paleólogo (JUAN VII), emperador de Constantinopla, nacido en 1390, sucedió á su padre Manuel II, en 1425. Trató con Amurates II y fué despues á Italia á implorar los auxilios del papa Eugenio IV, acompañado de Besarrion y de otros varios prelados. El Concilio de Florencia, 1439, proclamó la reunion de las dos Iglesias; pero el emperador no recibió auxilio alguno de los latinos. Dejó el trono á su hermano Constantino XIII, en 1448.

Paleópolis, *Paleopoli*, es decir *Ciudad Vieja* ó *Antigua*, ciudad de la Campania, cerca de Nápoles, que fué una colonia de Cumas. Los Romanos la tomaron en 325 ant. de J. C., al empezar la 2ª guerra del Sannio.

Palermo, *Panormus*, ant. cap. de la Galia y actualmente de la prov. de su nombre (Italia), á 700 kil. S. E. de Florencia, en la Costa N. de la Sicilia, á los 38º 6' 44" lat. N. y 11º 1' long. E.; 194,000 hab. — Arzobispado, tribunal de apelacion, universidad que data de 1374. Situada en anfiteatro en el fondo del golfo de su nombre, á la emboc. del Oseto, Palermo tiene dos puertos, de los cuales uno está reservado á los navios de guerra. La calle *Cassara* y la *Strada Nuova*, que se cortan transversalmente, la dividen en 4 partes. Se distinguen en ella el Palacio real, edificio construido en diferentes épocas; la catedral de Santa Rosalía, fundada en 1166, con una cúpula moderna, y la plaza Bologni que está decorada con una estatua de Carlos Quinto, etc. Fortificaciones regulares se elevan del lado del mar. Hay fábricas de hilados y tejidos de algodón, sombreros de paja, sedería, jabon, esencias, crómor de tártaro, ácido nítrico; batanes de papel, caractéres de imprenta. Fundada por los Fenicios, con el nombre de *Panormo*, Palermo cayó en poder de los Cartagineses, despues de los Romanos, 254 ant. de J. C. En la Edad media, como en los tiempos modernos, siempre siguió la suerte de la Sicilia, de la que fué capital. En 1282, fué la que dió la señal del degüello de las *Visperas Sicilianas*. — Libre, en fin, en 1860, de la dominacion napolitana,

vino á ser la cap. de una provincia del reino de Italia, que tiene 5,037 kil. cuad. y 618,000 hab.

Pales, diosa de los pastores y rebaños, entre los antiguos Romanos. Sus fleas, llamadas *Palilias* ó *Parilias*, se celebraban encendiendo grandes hogueras, el 21 de abril. En este día tambien tenia lugar la celebridad del aniversario de la fundacion de Roma.

Palestina, comarca de la Siria, al S. O., que se extendía desde las fuentes del Jordan y desde la Fenicia al N., hasta la extremidad del mar Muerto y la Arabia Pétreá al S. y desde el Mediterráneo al O., al desierto de Siria al E. Estaba atravesada de N. á S. por el Jordan, que formaba los lagos de Merom y de Genezareth ántes de su desembocadura en el mar Muerto. La regaban además el Herionax y el Yabok, afl. del Jordan, el Amon y el Cedron, tributarios del mar Muerto, y en fin, el Leontes, el Belo, el Cison occidental y los torrentes de Gaas y de Besor, tributarios del Mediterráneo. Al E. del Jordan se hallaban los montes Galaad, Abarim y Nebo; al O., el Líbano con los montes Tabor, Gelboe (con el contrafuerte del Carmelo), el Garizim, el de los Olivos, etc. La geografía política de la Palestina ha variado con su historia. El nombre con que se ha designado, parece proceder de los Filisteos (V. esta palabra), cuya memoria subsiste todavia en la denominacion de *Falastin* aplicada al litoral entre Jaffa y Gaza. Llamada *Tierra de Canaan* y *Tierra prometida* ántes de la invasion de los Israelitas, fué dividida por estos últimos en 13 partes (media tribu de Manasés oriental, tribu de Gad y de Ruben al E. del Jordan; tribus de Neftali, Aser, Zabulon ó Isacar al N. O.; media tribu de Manasés occidental y tribu de Efraim al centro; y tribus de Dan, Simeon, Benjamin y Judá al S. O.). Los hechos de su historia hasta la conquista romana, han sido explicados en los artículos *Israel*, *Judá* y *Judios* (V. estas palabras). Recordaremos aquí solamente que al regreso de la cautividad de Babilonia, 536 ant. de J. C., fué dividida en 4 provincias: *Betania* al E. del Jordan; *Galilea* al N. O.; *Samaria* en el centro, y *Judea* al S. O. Los Romanos la redujeron á provincia bajo el nombre de *Judea*, 44 desp. de J. C., y luego, en el siglo iv, la dividieron igualmente en 4 partes: PALESTINA 1ª al O., cap. Cesarea; PALESTINA 2ª al N., cap. Escitópolis; PALESTINA 3ª al S. (con la Arabia Pétreá), cap. Petra; ARABIA, al E. del Jordan, cap. Bostra. Conquistada por los Musulmanes en 636, la Palestina sufrió sucesivamente la dominacion de los Arabes, de los Fatimitas de Egipto y de los Turcos Seljúcidas. Los cristianos de Occidente, que le designaban con el nombre de *Tierra Santa*, fundaron en Palestina en tiempo de la 1ª cruzada, 1099, el reino de *Jerusalén*, que fué señorío feudal de los príncipes de *Galilea* y de *Tiberiades*, de los condes de *Jope* y de *Ascalon*, de los señores de *Cesarea*, de *Siquem*, etc. Saladino, en 1187, la agregó al Egipto. Despues de Selim I pertenece al imperio Otomano, y actualmente forma la prov. de *Jerusalén*, que es parte del eyalato de Damasco.

Palestrina, en otro tiempo *Præneste*, ciudad de Italia en los antiguos Estados Romanos (Campania de Roma), á 13 kil. N. E. de Frascati; 5,000 hab. Obispado. Construida por los Pelasgos ántes de la fundacion de Roma, fué destruida y reconstruida varias veces. Hoy se eleva sobre las ruinas de un templo célebre de la Fortuna.

Palestrina, isla de las lagunas de Venecia, al S. de Malamocco, con una ciudad del mismo nombre, á 14 kil. S. de Venecia; 7,000 hab.

Palestrina (JUAN PIERLUIGI, llamado DE), compositor de música italiano, nacido en Palestrina (la ant. Præneste), hácia 1524; fué sucesivamente maestro de capilla de San Pedro de Roma, de San Juan de Letran, de Santa María la Mayor y por segunda vez de San Pedro de Roma, murió en 1594 con el sobrenombre de *Príncipe de la música*. Despues del concilio de Trento, tratóse de destruir la mezcla de sagrado y lo profano que se habia introducido en la música de iglesia desde el siglo XIII, escribiendo misas enteras y motetes tomados del canto de una antifona ó de la melodía de una cancion vulgar. Palestrina compuso entonces su *Misa del papa Marcelo*, 1565, verdadero modelo de música religiosa. Gracias á él, suprimiése el abuso, sin que la música fuese desterrada de los ejercicios del culto católico. Han quedado de Palestrina, varias misas, motetes, himnos, letanías, etc. sus *Obras* forman

7 tom. en fol. y es admirado sobre todo su *Stabat mater*.

Palestro, pueblo de Italia (Novara), hacia la orilla izquierda de la Sesia, próxima y al E. de Verceil. Victoria de los Franco-Piamonteses sobre los Austriacos, 30 de mayo de 1859.

Paley (GUILLERMO), filósofo inglés, nacido en Peterborough (Northampton), 1743-1805. Arcediano de Carlisle, y después prebendado en San Pablo de Londres, escribió: *Principios de moral*, 1785, en 4^o; *Horæ Paulinæ*, donde se enseña la verdad de la Escritura con la ayuda de las epístolas de San Pablo, 1787; *Evidencia del cristianismo*, 1774; *Teología natural*, 1802. Todas estas obras han sido traducidas al francés.

Palfyn (JUAN), anatomista francés, nacido en Courtray (1650-1730), fué profesor en el colegio de cirugía de Gante. Han quedado de él: *Nueva osteología*, 1701; *Anatomía quirúrgica*, 1710, que el autor tradujo del holandés al francés.

Palgrave (Sir FRANCISCO COHEN), historiador inglés, nacido en Londres (1788-1861). Director de los Archivos de Inglaterra, publicó documentos importantes, entre otros: *Parliamentary Writs*, 2 tom. en fol.; *Rotuli Curie regis*, 2 tom. en 8^o, etc., y dió una *Historia de Normandía é Inglaterra antes del advenimiento de los Tudor*, etc., que hizo preceder de una *Historia de Inglaterra bajo los Anglo-Sajones*, traducida al francés por Licquet.

Palhuén, riachuelo que nace en los vertientes orientales de los montes al E. de Curepto (Chile), y al N. O. y cerca de Gualleco, nombre que también toma por un arroyo que recibe de la quebrada donde se encuentra esta villa. Pasa después por Tavunco, y corre de N. á S. para unirse al Huenchullami.

Pali, lengua sagrada de los budistas de Ceylan, y de la Indo-China. Como el sanscrito, de donde deriva, es hoy una lengua muerta.

Paliatas, *Palliatæ fabulæ*. Dábase este nombre entre los Romanos á las comedias cuyo origen era griego. Los personajes estaban revestidos del *pallium* ó capa griega.

Palibotra ó **Palimbothra**, ant. ciud. de la India, cap. de los *Prasios*. Se ven aún en la actualidad las ruinas que encierra cerca de Patna, hacia el Ganges. Algunos autores la han colocado, según de Anville, en la confl. de Djemnah y del Ganges.

Palicaros, nombre dado á los jefes que, ántes de la independencia griega, mandaban las milicias llamadas *armátolas*.

Palicata, ciudad del Indostan inglés, sobre la costa del Coromandel, en la presidencia y á 40 kil. N. de Madrás. Perteneció á los Holandeses de 1609 á 1795, y desde 1813 hasta 1823.

Pálicos, *Palici*, hermanos gemelos, hijos de Júpiter y de la Ninfa Talia, ó de Vulcano; tenían en Sicilia, en *Palica*, al S. del Etna, un templo que servía de asilo á los esclavos.

Pali-la-o, aldea de la China, á 12 kil. S. E. de Pekin, hacia el gran canal que va de Pey-ho á la capital. Victoria de los Franceses al mando del general Cousin-Montauban, después conde de Palikao, el 21 de setiembre de 1860.

Pallias. V. PALES.

Palimpsesto, de *πάλιν*, nuevo y de *πάλω*, borrar. Dáse este nombre á los pergaminos cuya escritura primitiva ha sido raspada para dejar lugar á un nuevo escrito. Este uso, muy antiguo, se generalizó desde el siglo VIII hasta el XII, gracias á la penuria del pergamino. En nuestros días, Angelo Mai ha encontrado la *República de Ciceron*, reconstituyendo la escritura primitiva de un palimpsesto.

Palingenio. V. MANZOLLI.

Palinods (Academias de los), fundadas en Rouen, en 1486; y después en otras ciudades de Normandía. Tomaron este nombre de las piezas de poesías en que ellas se presentaban.

Palinuro, piloto de Eneas, que se auogó en la costa de Italia, al N. O. de la Lucania, cerca de un cabo que lleva su nombre, á los 42^o 57' long. E. y 39^o 59' lat. N., y al N. O. del Policastro.

Pallio, *Pallium*, manto griego, que estuvo también en uso en la antigua Roma, y que llevaban indistintamente hombres y mujeres. — El nombre de *Pallio* designa hoy un ornamento sacerdotal que se ponen los arzobispos sobre sus hábitos pontificales. El papa lo envía á los metropolitanos, dándoles en cierto modo la investidura por este medio; el sínodo de Roma

hizo obligatoria esta costumbre, 877, y declaró que el metropolitano que no hubiese solicitado el pallio en los tres primeros meses después de su elección, fuese considerado como destituido de hecho.

Paliser (Islas), archipiélago de la Polinesia, á la extremidad N. O. de las islas Tuamotú ó Pomotú, á los 15^o lat. S. y 148^o 40' long. O. — Cooh las descubrió en 1773. Se cree sean las islas *Perniciosas* de Roggeween.

Palisot de Beauvois (AMBROSIO MARÍA, baron DE), naturalista francés, nacido en Arras, en 1752, embarcóse para el Benin, cuya flora estudió adquiriendo nuevas riquezas para botánica, 1786; y después para Santo Domingo, donde desempeñó varios empleos 1788-1793. Refugiado en los Estados Unidos, después de la insurrección de los Negros, ocupóse en visitar detalladamente el país. A su regreso á Francia, 1798, publicó sus descubrimientos; y, en 1806, fué admitido en el Instituto. Murió en 1820, dejando publicadas algunas obras, entre ellas: *la Flora de Owate y la de Benin*, 2 tom. en fol., con láminas; *Insectos recogidos en Africa y América*; *Mucologia*, etc.

Palisse (La). V. LA PALICE.

Palissot (CARLOS), de **Montenoy**, literato francés, nacido en Nancy en 1730, entró á la edad de 16 años en la órden del Oratorio, que abandonó después para dedicarse á las letras y especialmente al teatro. En 1755 comenzó por su comedia del *Circulo*, representada en Luneville, la guerra que se proponía emprender contra todos los filósofos, excepto Voltaire. Contiene, en efecto con sus *Cartas pequeñas contra grandes filósofos*, 1757, con su comedia de los *Filósofos*, copia servil de las *Mujeres sábias*, 1760, en su *Dunciada ó guerra de los tontos*, 1764, poema satírico al que añadió después de 3 á 7 nuevos cantos; y en fin en sus superficiales *Memorias sobre la literatura*, 1771. Durante la Revolución vivía oscurecido, y murió en 1814, siendo administrador de la biblioteca de Mazarino. Se citan aún de él: el *Genio de Voltaire*, 1806, y su edición de Corneille, en la que combatió los comentarios de Voltaire. Sus *Obras* fueron reunidas en 6 tom. en 8^o, 1809.

Palissy (BERNARDO), célebre esmaltador nacido hacia 1510 en la Capelle-Biron, cerca de Agen; (Francia): aprendió sin maestro el dibujo, la historia natural, la química, etc. Establecido en Saintes como agrimensor geómetra intentó, en 1539, descubrir el secreto de que se valían entónces en Italia para esmaltar la loza; lo que logró, después de 16 años de sacrificios, en que tuvo que quemar hasta sus muebles para alimentar sus hornillos. Zeloso calvinista, su mérito no le libró de ser perseguido; pero le salvó de la miseria en 1562, el condestable de Montmorency, haciéndole decorar su palacio de Ecouen, y del degüello de la San Bartolomé por la reina Catalina de Medicis, que le acordó por entónces el título de *Inventor de los rústicos figurinos del rey*. En 1575, abrió en Paris un curso público, donde trató, durante 9 años, de la formación de las piedras, naturaleza de las aguas, tierras, esmaltes, etc., y de los pozos artesianos. Encarcelado en la Bastilla por los *Diez y seis*, 1588, Palissy murió allí 2 años después. — Sus *Obras* fueron reunidas en 1 tom. en 4^o, 1577 é impresas la mayor parte en 1844. Apénas conocido por sus contemporáneos, Palissy fué dignamente apreciado por Fontenelle, Buffon, Cuvier, etc. Se ha erigido una estatua en honor suyo en Agen.

Palk (Estrecho de). Brazo de mar que separa Ceylan de la costa del Indostan. Tiene de 100 á 120 kil. de ancho. Su parte meridional está casi cerrada por una línea de islotes y bancos de coral, que llaman el *Puente de Adam*. Al sur de este puente, es conocido con el nombre de golfo de Manaar.

Palma, ciudad episcopal de España, capital de las islas Baleares, situada á la orilla del mar entre dos colinas, en la bahía de su nombre, á los 39^o 34' lat. N. y 0^o 18' long. E. Dist. de Madrid 780 kil. y 240 de Barcelona. Está cercada de murallas, con 5 puertas hacia tierra y 3 hacia el mar, con calles estrechas pero limpias, anchas plazas y buen caserío. Entre los edificios públicos son notables la catedral, mandada construir por Don Jaime el Conquistador, monumento de órden dórico, donde se halla depositado el cuerpo de Don Jaime II; el palacio del obispo, las casas del ayuntamiento, y la lonja, cuyo edificio es del género gótico-germanesco. Hay además seis parroquias, once conventos de monjas, un seminario, una universidad

fundada por Don Fernando el Católico en 1483 y reformada en 1697; dos colegios y algunos establecimientos de beneficencia. — Atribuyese la fundación de esta ciudad á los Celtas, de cuya época no queda sin embargo vestigio, y si muchos de los Romanos, y también inscripciones arábigas. Es patria de Guillermo Mezquida, célebre pintor del siglo XVII, de José de Morz, escultor y discípulo de Alonso Cano, y de Don Jorge Bosch, hábil constructor de órganos. Consta la población de 42,000 habitantes. Hay fábricas de paños, sombreros, telas de lana ordinarias, y su comercio, navegación y pesca son muy activos.

Palma, isla del grupo y prov. española de las Canarias, al N. de la de Hierro y O. de la de Tenerife; la 3^a en extensión (600 kil. cuadrados). Es montuosa, y escasea tanto el trigo, que mezclan los habitantes el helecho pulverizado con la harina de centeno; pero da vino, miel, seda y frutas, y sus bosques mucha madera de construcción. Su capital es *Santa Cruz de la Palma*, sobre la costa E., con 6,000 hab. Hay en toda la isla 11 poblaciones, que cuentan reunidas 35,000 almas. Tiene además del puerto de la capital el de Tazacorte, y está defendida por 8 fuertes entre castillos y baterías. El terreno es quebrado, con picos casi siempre nevados, está muy expuesta á la langosta y á erupciones volcánicas. Es de notar el vasto cráter de la *Caldera*. Entre los árboles raros que cria se cuentan el noel, alimma y aloes.

Palma del Río, villa de España, en la prov. y á 55 kil. S. O. de Córdoba, en la confluencia del Genil con el Guadalquivir. Alfarerías, tejares. Comercio de cereales, de aceite y de ganados. Minas de cobre en los alrededores; 7,000 hab.

Palma (La), villa de España, en la prov. de Murcia, part. de Cartagena, cerca del Mediterráneo; 2,900 hab.

Palma (La), villa de España, en la prov. y á 30 kil. de Huelva; 3,900 hab. Es de antigua fundación y ha pertenecido á los Templarios.

Palma, río del Brasil, tributario del Paranay; tiene 220 kil. de curso.

Palma (La), ó **Nuestra Señora de la Palma**, ciudad de la Confederación Granadina, en la orilla derecha del Magdalena. Comercio de azúcar, de confitería y de lienzos. Hay en sus alrededores minas de oro, de hierro y de esmeraldas.

Palma (JACOBO), el *Antiguo*, pintor de la escuela veneciana, nacido en Serinalta, cerca de Bérgamo, hacia 1480, y muerto hacia 1548, sobresalió en la pintura de retratos como en la de historia. Su estilo recuerda á Carlos Latto, y se aproxima al de Giorgione y el Ticiano, que fué su maestro. Existen muchas de sus obras en Venecia principalmente, en Florencia, Roma, etc. En la galería del Louvre de Paris se halla el *Anuncio á los pastores*.

Palma (JACOBO), el *Joven*, pintor de la escuela veneciana, nacido y muerto en Venecia (1544-1628), era sobrino del precedente. Formado por el estudio de las obras de Polidoro Caravaggio, fué émulo del Tintoretto y de Pablo el Veronés. Además de muchos buenos cuadros, ha dejado grabados al agua fuerte.

Palma Cayet. V. CAYET.

Palma-Nueva, plaza fuerte de Italia, en la prov. y á 12 kil. S. de Udina, entre el Tagliamento y el Isonzo; tomada por Bonaparte en 1797, y por los Austriacos en 1814; 5,000 hab.

Palmar, villa de España, en la prov. y á 6 kil. de Murcia. Seda, lino, aceite; 2,900 hab.

Palmar, puerto de la América del Sur, en la República del Ecuador, sobre el Grande Océano.

Palmarola, *Palmaria*, isla de Italia en el mar Tirreno, al O. de Ponza.

Palmas (Las), ciudad de la Gran Canaria, en la costa E. de esta isla, de la que es capital; 18,000 hab. Obispado. Posee el mejor anclaje del archipiélago de las Canarias. Pesca activa.

Palmas, *Sulcitanus sinus*, golfo al S. O. de la isla de Cerdeña, entre el cabo Teulada y la isla de San Antiocho. En este punto desembarcó Alfonso de Aragón para apoderarse de la Cerdeña, cuando fué cedida á su padre Jacobo II, por el papa Bonifacio VII.

Palmas, pequeña ciudad de la Confederación de la Plata, en la provincia y al S. E. de Tucuman.

Palmas, isla del grande Océano, al N. de la bahía de Choco, en la costa de la Confederación Granadina. Fué descubierta por Pizarro en 1527.

Palmas (Cabo de las), en Africa (costa de los Granos), al N. O. del golfo de Guinea, á los 40^o 21' lat. N. y 10^o 1' long. O.

Palmbiad (GUILLERMO FEDERICO), literato sueco, nacido cerca de Södenköping (1788-1852), fué impresor de la Universidad de Upsal, y uno de los que, bajo el nombre de *fosforistas*, trabajaron en sustituir la influencia de la literatura alemana á la de Francia. Profesó la historia, la geografía, y publicó muchas obras, siendo la mas importante su biografía sueca (*Biographiskt Lexicon öfver namnkunnige Svenska Män*), en 23 tom. en 8^o.

Palmela, ciudad de Portugal (Extremadura), á 23 kil. S. E. de Lisboa; ant. palacio y convento; 4,000 hab.

Palmela (DOM PEDRO DE **Souza-Holstein**, duque DE), hombre de Estado portugués, nacido en Turin, (1786-1850), hijo de un noble portugués descendiente de los condes de Holstein, viajó por una parte de Europa, estuvo en relaciones con madama de Staël, y se dió á conocer desde luego por sus ideas liberales. Permaneció en Portugal después de la partida de la familia real de Braganza, y en 1808 fué nombrado por la regencia encargado de negocios en España. Asistió luego al congreso de Viena, como ministro plenipotenciario, obtuvo el título de conde, pasó después de embajador á Londres, fué nombrado ministro de Estado en 1816, arregló en Paris con el embajador español el asunto de Montevideo, y volvió á Lisboa en el momento en que estallaba la revolución de 1820. Enviado al Brasil por la regencia, volvió á Portugal con Juan VI, pero inmediatamente fué alejado de Lisboa, como enemigo del nuevo órden de cosas. Después de la contrarrevolución de 1823, fué de nuevo ministro de Estado con la presidencia del Consejo, é hizo abortar un proyecto de Constitución que se elaboraba por una comision. En 1825, volvió Palmela como embajador á Londres, y en 1827 aceptó de Dom Pedro la cartera de Estado, y facilitó la vuelta de Dom Miguel á Portugal. Pero habiendo este príncipe usurpado á poco la corona, Palmela se declaró contra él, ocupó momentáneamente la presidencia de la junta revolucionaria de Oporto, y emigrando en seguida se puso á la cabeza de los numerosos portugueses refugiados en Londres, en tanto que era condenado á muerte por contumacia en Portugal, en 1829. Jefe de la regencia de Terceira, organizó la lucha en favor de Doña Maria, unido con el duque de Villaflor; y después volvió en calidad de embajador á Londres, en 1832. Regresó á Oporto en 1836; luego ocupó los Algarbes, con ayuda del almirante Napier, fué presidente de una nueva regencia, y se apoderó de Lisboa. Nombrado duque y presidente de la Cámara de los pares hasta su muerte. A pesar de las faltas de que han podido acusarle, no es menos cierto que el Portugal le debe en gran parte el sistema liberal que lo rige. En sus ocios de emigrado escribió algunas obras literarias. Ha dejado las *Memorias de su vida y de su época*, publicadas por Reis y Vasconcelos.

Palmerston, isla de la Polinesia, al N. O. del archipiélago de Cook, entre los 165^o long. O. y 18^o lat. S.

Palmerston (ENRIQUE JUAN **Temple**, lord vizconde DE), hombre de Estado inglés, nacido en 1784, en Broadlans (Southamptonshire), de una antigua é ilustre familia. Elegido diputado para la Cámara de los Comunes, bajo los auspicios de los tóris, en 1807; llegó á ser uno de los lores del almirantazgo, y en 1809 secretario de la guerra; no dejando este último puesto hasta 1828, un año después de la muerte de Canning. Entónces se pasó á la oposicion, se ocupó especialmente de la política exterior, y se encargó de la cartera de Estado en el ministerio whig, formado por lord Grey en noviembre de 1830. Durante su ministerio, sostuvo en el interior la reforma electoral, y en el exterior hizo reconocer la independencia de la Bélgica, y, en 1834, concluyó el tratado de la *Cuádruple alianza* en defensa de los dos reinos constitucionales de España y Portugal. En 1835 fué elegido diputado por Tiverton (Devon), que desde esta época le renovó constantemente su mandato. Este mismo año volvió á entrar en el poder, que habia dejado en 1834, formando parte del ministerio Melbourne. En estos momentos surgió la cuestion de Oriente. No pudiendo atraer á la Francia á una alianza contra la influencia rusa en Constantinopla, firmó con la Rusia, el Austria y la Prusia, el tratado de 15 de julio de 1840, que rebajó el poder de Mehemet-Ali, el prote-

gido del gobierno francés. A pesar del buen éxito de esta política, Palmerston dejó de nuevo, aunque por causas interiores, el ministerio de Estado, en 1841. Volvió á aceptarlo en 1846, y desplegó una habilidad y una actividad sin igual en este difícil período, señalando por los matrimonios españoles (V. Luis Felipe I), por la supresión del Estado de Cracovia, por las revueltas del Sunderbund en Suiza, y, en fin, por la revolución parisiense de 1848, que conmovió la Francia y otros pueblos del continente. Habiendo aprobado, con un ardor de que no participaban sus colegas, el golpe de Estado francés del 2 de diciembre de 1851, tuvo que dejar de nuevo el ministerio; pero no tardó en encargarse de la cartera de la Gobernación en el ministerio de lord Aberdeen, diciembre de 1852; y pasó á ser primer lord de la Tesorería, es decir, jefe del gabinete, febrero de 1855, durante tres años. Después del tratado de París, que puso fin á la guerra de Crimea, 30 de marzo de 1856, se opuso, bajo el punto de vista del interés de la Inglaterra, á la reunión de los principados de Moldavia y de Valaquia, y á la abertura del istmo de Suez. Habiendo los tóris recobrado el poder en 1858, pero no habiendo podido conservarlo, Palmerston tomó otra vez la dirección del ministerio whig, en junio de 1859, y permaneció al frente de los negocios públicos hasta su muerte, 18 de octubre de 1865.

Palmi, ciudad de la Calabria Ulterior Iª (Italia), á 34 kil. N. E. de Reggio. Industria de sedería; 8,000 hab.

Palmilla, aldea del depart. de Lautaro (Chile), en la margen del Tavolevo, seis kil. mas arriba de su confluencia con el Culenco. Esta población, fundada en 1832, promete un rápido incremento por la fertilidad de sus contornos, abundantes en madera, y por ser navegable su río para armadas y barcas desde Choroico. — Hay otro pueblo de este nombre en el depart. de San Fernando, á 5 ó 6 kil. de Santa Cruz de Unco.

Palmira, ó **Tadmor** en árabe, ciudad de las *Palmas*, antigua ciudad de Siria, en un oasis, á unos 250 kil. N. E. de Damasco. Fundada por Salomón, formó parte de los imperios de Nabucodonosor II, de Ciro, de Alejandro el Grande, de Seleuco Nicator y de Roma. Habiendo cerrado los Partos la vía del comercio de la India por el Oxo y el mar Caspio, Palmira llegó á ser la estación principal del camino que seguía el golfo Pérsico y el Eufrates, para llegar á los puertos del Mediterráneo, atravesando el desierto de Siria. Colonia romana en tiempo de Trajano, llegó á ser en el de Odenato, y sobre todo bajo Zenobia (V. este nombre), la capital de un Estado poderoso. Aurelio la arruinó en 272, pero fué reedificada por diversos emperadores, y mas particularmente por Justiniano I, que quería hacer de ella el baluarte del imperio contra las Persas Sasánidas. En la Edad media fué arrasada de nuevo, y no ha vuelto á levantarse, á pesar de hallarse en el punto de confluencia de las caravanas de Damasco, de Alepo, Orfa, Mosul y Bagdad. En medio de sus restos, se elevan las cabañas de unos 500 árabes que allí habitan. Las ruinas de Palmira dejan entrever aun su antiguo esplendor, y se extienden por un espacio de 12 kil. Han sido descritas por Wood, 1763, y por Volney, 1787, que las han visitado.

Palmirena, oasis que formaba el territorio de la ant. Palmira.

Palmo, *Palmus*, medida de longitud. En la ant. Roma se distinguía el *palmo mayor* que valía 2 metros, 22 cent., y el *palmo menor*, de 74 cent. — En España, América española, Portugal y el Brasil, ha existido hasta hace poco esta medida, valiendo 22 centímetros.

Palomar (San Andrés de), villa de España, en la prov. y á 6 kil. de Barcelona. Telares de algodón y de lino; 4,400 hab. Hay otras villas y lugares de este nombre y de menos importancia, en las provincias de Valencia, Oviedo, Salamanca y Teruel.

Palomares, llamado también *Andalíen*, río de Chile, en la prov. de Concepción, que se forma en los cerros al O. de la Florida; sigue un curso tortuoso hacia el S. O., bañando por el N. la ciudad de Concepción, y desagua en la bahía de Talcahuano. Al principio de la conquista se llamó río de San Pedro. En sus márgenes, como á mitad de su curso, tuvo lugar el primer encuentro de Pedro de Valdivia con los Araucanos.

Palomares, villa de España en la prov. de Cuenca, part. de Huete. Industria agrícola; 1,800 hab.

Palomares (FRANCISCO JAVIER DE SANTIAGO), calígrafo español, vivía en 1787. Se adquirió gran fama por su habilidad en imitar las escrituras antiguas. Fué empleado para copiar los manuscritos sacados de la biblioteca de Toledo. Copió sobre papel vitela la liturgia mozárabe, imitando perfectamente el carácter y la música gótica, obra que se halla en la biblioteca de Madrid. Ha dejado varios manuscritos y entre ellos uno intitulado: *Historia del ruidoso desafío sobre pintar letras orientales y antiguas de España*, en folio mayor. Se ignora la época de su muerte.

Palomino de Castro y Velasco (ANTONIO), célebre pintor español, nacido en Bujalance, prov. de Córdoba (1553-1726). Obedeciendo la voluntad de sus padres, estudió filosofía, jurisprudencia y teología, dedicándose secretamente á la pintura bajo la dirección de Juan Valdés Leal y luego de Juan Alfaro. Terminados sus estudios, se fijó en Madrid, donde contrajo estrecha amistad con Claudio Coello, quien hizo que el rey le encargase pintara los frescos de la galería de los Ciervos en el Pardo. Demostró en esta obra tanto talento, que poco despues fué nombrado pintor de cámara, gracia á la cual se añadió en 1690 la de una pensión considerable. Fué llamado á varias capitales de provincia, y aumentó mas y mas su reputación. Casóse y tuvo un hijo, á quien enseñó su profesión; pero habiendo quedado viudo, abrazó el estado eclesiástico, aunque en edad muy avanzada. Los frescos de este pintor son muy notables; se distinguen por la pureza del dibujo, la ciencia de la composición y la belleza del colorido, pero sus figuras carecen de nobleza. Entre sus obras se citan como las mejores: *la Confesión de San Pedro*, en Valencia; los bellos cuadros de la iglesia de San Juan del Mercado, también en Valencia; algunos rasgos de *la Vida de Carlos Quinto*, y los *Retratos de Carlos II y de la reina María*, en el hospital del Buen Suceso, de Madrid; *la Iglesia militante y la triunfante*, en el convento de San Esteban, en Salamanca, etc. Como literato ha dejado: *el Museo pictórico y Escala óptica*, etc., Madrid, 1745, 3 tom. en fol.; *Historia compendiada de los pintores españoles mas famosos*, Paris, 1749, en 2º.

Palos, villa de España, en la prov. y á 20 kil. de Huelva (Andalucía), en la embocadura del río Tinto, cuyos aluviones han cegado el puerto; 1,400 hab. — Esta villa es notable en la historia por haber partido de su puerto Cristóbal Colon el martes 3 de agosto de 1492, con tres pequeñas carabelas para el descubrimiento del Nuevo Mundo (V. AMÉRICA y COLON Cristóbal de).

Palos (Cabo), situado al S. E. de España (Murcia), sobre el Mediterráneo, á los 3º 4' 15" long. O. y 37º 44' lat. N.

Palsgrave (JUAN), gramático, nacido en Londres, estudió en Cambridge y despues en Paris. Escogido en 1514, para enseñar el francés á la princesa María, hermana de Enrique VIII, que iba á casarse con Luis XII, acompañó á la reina á Francia, y volvió en 1515 á Londres, en donde se hizo el maestro á la moda entre los jóvenes de la nobleza, en 1554. Había publicado en 1530 la *Explicación de la lengua francesa*, en folio mayor, especie de gramática, reimpressa en 1832 por Genin, en 4º. Este libro presenta el inventario completo y auténtico del idioma francés de fines del siglo xv.

Palud (La), villa del distrito y á 25 kil. N. O. de Orange, depart. del Vaucluse (Francia), cerca del Ródano. Granos, seda, rubia y vinos; 2,322 hab.

Palus Meotis. V. MEOTIDE.

Pallegoix (JUAN BAUTISTA), nacido cerca de Beaune (Francia), 1805-1892, entró en las Misiones Extranjeras; fué enviado á Siam, 1830, captóse el favor y amistad del rey y fué nombrado obispo de Mallos *in partibus* en 1838. Publicó: *Descripción del reino de Thai ó Siam*, 2 tom. en 12º, y á costa del gobierno, un diccionario francés, inglés, español y thai, 1852-1855.

Pamban ó Paumben, paso estrecho entre el O. del puente de Adán y la isla Ramisera, al extremo de una pequeña península de la costa de Coromandel. A costa de grandes trabajos han logrado darle una anchura de 70 metros, y una profundidad de cerca de 4, para facilitar el paso de las embarcaciones.

Pamiers, cab. de distrito del Ariège (Francia), á 22 kil. N. de Foix, y á orillas del río Ariège. Fábricas de hilados y de acero. Pamiers es una corrupción de *Apamea*, nombre que le dió Rogerio III, conde de Foix, fundador de esta ciudad á su vuelta de la 1ª cruzada, 1104. La erección de su obispado, sufragáneo de Tolosa, por Bonifacio VIII en favor de Bernardo Saisset, 1296, fué uno de los primeros motivos de la lucha que emprendió Felipe el Hermoso contra la Santa Sede. — Poblacion 8,667 hab.

Pamiso, *Pamisus*, río de la antigua Mesenia, que corría de N. á S. por Andania y Estenclaros. Conserva el nombre de Pamiso.

Pamlico Sund, laguna de la costa E. de los Estados Unidos (Carolina del Norte), á los 34º lat. N. y 78º long. O. Está separada del Atlántico por varios cayos ó isletes, formando uno de ellos el cabo Hateras.

Pampas, inmensas llanuras herbáceas de la América del Sur, entre los Andes al O., el Atlántico al E., los Campos de los Parexis al N., y el Río Negro al S. La parte N. es el Gran Chaco, entre 20º y 27º 30' lat. S. En las Pampas de la República Argentina habitan los *Gauchos*, de origen español, que viven independientes, dedicados á la caza, y en el Sur varias tribus de indígenas salvajes y feroces. Hay en las Pampas muchos caballos y toros salvajes. El viento del S. O., llamado *pampeo*, produce violentos huracanes.

Pampas del Sacramento, dilatadas llanuras al S. del Peru, al E. de la prov. de Trujillo. Fueron descubiertas en 1726. Están habitadas por muchas tribus de indios, entre los cuales se han establecido algunos misioneros.

Pampatar, villa de la República de Venezuela; puerto libre fortificado, en la costa E. de la isla Margarita, á 5 kil. de la Asuncion, cap. de la provincia de este nombre.

Pampliega, pequeña villa de España, á 36 kil. de Búrgos, situada en terreno desigual, á orillas del río Almazor. Comercio considerable de trigo; 800 hab. Esta villa es muy antigua, y hubo en ella un convento de Beneditinos de San Vicente, en que murió el rey Wamba.

Pamplona, ciudad de España y plaza fuerte, cap. de la prov. de Navarra, situada entre los 42º 49' lat. N. y 4º 4' long. O., á la falda de los Pirineos y en la ribera izquierda del río Arga, á 330 kil. N. E. de Madrid; 25,030 hab. — Está rodeada de murallas, con una formidable ciudadela, y su asiento es en una llanura que se eleva por la parte del N., y cercada de montañas que forman la llamada *Cuenca de Pamplona*, de 35 kil. de circunferencia. Es sede episcopal, sufragánea del arzobispado de Búrgos, y residencia del capitán general y demás autoridades de la provincia. Son notables entre sus edificios, la catedral, de arquitectura gótica, con fachada moderna, el palacio del Obispo, el del Virey, y otros varios que recuerdan haber sido un tiempo esta ciudad corte de un reino. Sus alrededores son pintorescos, poblados de huertas y con buenos paseos. La industria se reduce á varias fábricas de papel, de paños entrefinos y ordinarios, curtidos, loza comun, cera, y otras manufacturas; siendo su comercio algo activo con Francia. Su término produce granos, legumbres, vino, y muchas frutas y hortaliza. — La educación pública se encuentra en el mejor estado; además del Instituto y escuelas gratuitas de primera enseñanza, casa de Desamparados y demás instituciones de esta especie, hay cátedras de latinidad, humanidades y retórica, y escuela de dibujo y matemáticas. — La policía de la ciudad es admirable. Un ferrocarril la une á Zaragoza, con empalme en la línea de Madrid á Irun. Pamplona fué fundada por los Griegos, y reedificada por Pompeyo, que le dió el nombre de *Pompeyópolis*; en 778 fué desmantelada por Carlomagno. Capital del reino de Navarra, lo es desde 1853 de la prov. de este nombre.

Pamplona (Provincia de), ó de **Navarra**. V. NAVARRA (Reino de). Este antiguo reino, independiente hasta 1512, en que Don Fernando el Católico lo incorporó á la corona de Castilla, forma actualmente la provincia de Navarra ó de *Pamplona*, que confina al N. E. con Francia, al S. E. con las prov. de Huesca y Zaragoza, al S. O. con esta última y las de Soria y Logroño en Castilla la Vieja, y al N. E. con las de Alava y Guipúzcoa. Comprende 40,478 kil. cuad. de superficie, con 320,000 hab. en 828 poblaciones de corto vecindario. Estas componen los

5 partidos de *Pamplona, Tafalla, Estella, Tudela y Alfaro*. Para el régimen foral se divide en 17 part. y en 74 merindades, valles y cendeas. — El territorio es muy áspero, montuoso y lleno de bosques, particularmente hacia el N., pero mas llano y productivo al S., en las inmediaciones del Ebro, así como en sus numerosos valles, especialmente el de *Roncesvalles*, cuyos habitantes constituyeron un tiempo una república democrática; el de *Salazar*, formado por el río del mismo nombre; el de *Aezcoa*, donde se hallan las fábricas de municiones de *Orbaiceta*; el de *Roncesvalles*, teatro de la célebre batalla de su nombre; el de *Bastan*, cuya cap. es Elizondo; el de *Erro* y otros. Los principales ríos son el Ebro, que atraviesa la parte meridional y recibe aquí numerosos afluentes, como el Queiles, el Ega y el Aragon, engrosado con el Irati, el Cidacos y otros muchos que bajan de los Pirineos; el Vidasoa, etc. El clima es en general muy frío y destemplado hacia los Pirineos, pero mas benigno en las riberas del Ebro, cuyas llanuras son muy fértiles. Los principales productos son granos, legumbres, vinos de buena calidad y aceite en varias comarcas, cáñamo, lino y frutas exquisitas; la cria de ganados es abundante en sus muchos y excelentes pastos, y los montes, poblados de toda clase de árboles, dan muy buenas maderas, encontrándose en ellos canteras de mármoles, jaspes y pizarras, y numerosas minas de hierro, cobre y otros metales. Hay lagunas de sal muy productivas. La industria consiste en muchas ferrerías y martinetes de cobre, y fábricas de tejidos de lana, lienzo, papel, cordelería y alpagatas.

Pamplona, ciudad de los Estados Unidos de Colombia (Confederación Granadina), cap. del Estado de Santander, situada en el elevado valle del Zulia, cerca de la frontera de Venezuela, y á 480 kil. N. E. de Santa Fe de Bogotá. Es sede episcopal, y fué fundada á principios de 1549 por Pedro de Ursúa y Ortun de Velasco. Fué una de las primeras ciudades que en 1810 proclamaron la independencia. — Su término produce cacao, tabaco, etc., y tiene minas de oro, plomo y cobre.

Pamplona y Bayona (Cruz de distinción de), concedida por Fernando VII, en 4 de junio de 1815, á las tropas que adquirieron mérito en los bloques de Pamplona y de la ciudad de Bayona en Francia. Se compone de 5 aspas esmaltadas en blanco, con otras tantas flores de lis entre ellas, y sobre la superior corona de laurel; su centro, óvalo esmaltado de azul con el lema alrededor: *al valor y disciplina*, con la cifra de Fernando VII en medio sobre su rombo encarnado, y en el reverso la inscripción en líneas horizontales: *Pamplona y Bayona, 1813-1814*. Cinta encarnada con filete dorado en los cantos.

Pan, dios de la Mitología griega, hijo de Júpiter y de Calisto ó de Mercurio y Driope. Se le representa cubierto de pieles de macho cabrío, con cuernos y piés de cabra. Pasa por inventor de la flauta. Se le adoraba principalmente en Arcadia, en el monte Liceo; y de allí Evandro trasportó su culto á Italia. (V. *Lupercales*). Sus excursiones nocturnas por los campos inspiraban el terror; y de aquí la expresión de *terror pánico*, significando un pavor súbito y profundo. Probablemente á causa de la etimología griega de su nombre, le identificaron despues con la naturaleza ó la universalidad de los seres (*Pan* significa *todo*).

Pan de Azúcar (Isla de). Se halla á los 26º 9' lat. y á 500 metros de la costa del depart. de Caldera (Chile). Tiene una colina prominente de forma cónica, á que debe su nombre, y una extension de 2 á 3 kil. de largo y 1 de ancho. El brazo de mar que la separa de la tierra firme, forma una rada con buen surgidero. La isla es árida y desierta. — Hay otra isla del mismo nombre en la costa N. del estrecho de Magallanes.

Pan de Azúcar. Nombre de varios cerros que afectan la forma de un pilon de azúcar. Hay uno al N. y 8 kil. de la ciudad de Santiago (Chile); otro al N. de Rancagua, próximo á la línea de un ferrocarril; y otro á 12 kil. S. de la Serena.

Panagiotos. V. PANGOTAKI.

Panamá (Estado de), uno de los nueve Estados Unidos de Colombia (América del Sur), situado al N. O. de la Confederación, entre el mar de las Antillas al N., el Grande Océano al S., Costa Rica al O., y el Estado de Magdalena al E. — Comprendido entre los 8º y 8º long. O. y entre los 6º y 9º lat. N., se halla encerrado

en el istmo á que da nombre, y así se le suele llamar tambien el *Estado del Istmo*. Abarca una superficie de 81,770 kil. cuadrados, y su poblacion asciende á mas de 220,000 almas. La cordillera occidental atraviesa todo el Estado de E. á O., siendo sus picos mas notables el *Picacho*, de 2,000 metros de elevacion; y el volcan de *Chiriquí*, que no alcanza esa altura. El territorio del Estado es montuoso y áspero en algunos puntos, en otros hay bosques espesos, regados por los innumerables rios que vierten los estribos de los Andes. Las sabanas de Chiriquí son las mas hermosas de Panamá, y muy á propósito para la colonizacion extranjera por la bondad de su clima. Este es cálido por lo general, pero modificado por las lluvias y las brisas. — Cristóbal Colon fué el primero que descubrió el istmo de Panamá, al proseguir su intento de buscar un estrecho que lo llevase al mar del Sur. Vino despues de él Vasco Nuñez de Balboa, quien descubrió el Grande Océano el 26 de set. de 1513. El nombre de Panamá es indígena, y parece que los Indios llamaban así cierto punto de la costa. Las razas blanca, india y negra, y sus mezclas, son las únicas que se conocen en el Estado. Hay en el istmo un ferrocarril que pone en comunicacion los dos mares, y un telégrafo. Los habitantes de Panamá son en general agricultores y ganaderos, pero la industria es escasa. Sus principales artículos de comercio son perlas, nácar, goma elástica, carey, aceite de coco, sombreros de paja, etc. — Hay en el estado 7 ciudades, 7 villas, 46 distritos y varias aldeas. Las principales ciudades son: *Panamá*, la cap., sobre la costa S.; Portobelo, plaza fuerte sobre el mar de Colon; Chagres, puerto frecuentado; Colon ó Aspinwal, puerto franco sobre el ferrocarril del istmo; Santiago, ciudad fundada por Colon en 1502, y Montijo, puerto en el archipiélago de su nombre.

Panamá, ciudad de Colombia, cap. del Estado de su nombre, sobre la costa S. y el golfo de Panamá, á los 8° 57' lat. N. y 81° 50' long. O., á 900 kil. N. O. de Santa Fé de Bogotá; 15,000 hab. Obispado. Situada en un país malsano, y desprovista de puerto. Sin embargo; Panamá ha adquirido grande importancia por el ferrocarril que la pone en comunicacion con Colon y el mar de las Antillas. Exportacion de goma elástica, nácar, perlas, sombreros de paja, etc.

Panamá (Golfo de), formado por el Grande Océano, en la costa S. del istmo del mismo nombre, entre los 6° 50' y 7° 13' lat. N., y entre 80° 10' y 82° 45' long. O. — Encierra la isla de las Perlas.

Panamá (Istmo de), lengua de tierra que une las dos Américas, y separa el mar de las Antillas del Grande Océano. Su extension es de cerca de 250 kil. y su ancho varia de 44 á 160. Está atravesado, desde 1855, por el ferrocarril de Colon á Panamá (75 kil.).

Panard (CARLOS FRANCISCO), coplista francés, era empleado en una oficina. Por consejo del actor Legrand, trabajó para el teatro con algun éxito. Sus 80 *vaudevilles* y óperas cómicas están hoy olvidados, y solo figuran en sus *Obras escogidas*, publicadas por Gouffé, 3 tom. en 18°, 1803. No se citan de Panard en la actualidad mas que las canciones.

Panaria, una de las islas Lipari, al S. O. de Strómboli.

Pánaro, *Scultenna*, rio de Italia, afl. del Po (orilla derecha), nace en el Apenino y concluye en Bondeno. Su curso es de 125 kil. — Bajo Napoleon I, de 1804 á 1814, dió este rio su nombre al depart. de *Pánaro*, cap. Módena; y de 1814 á 1859, ha formado el límite del ducado de Módena y de la Rumania.

Panatenas, fiestas establecidas por Teseo en honor de *Minerva* ó *Athena* luego que hubo reunido en una sola confederacion las 12 villas ó demos del Atica. — Distingüíanse las grandes y las pequeñas Panatenas: las primeras, que se celebraban cada cinco años, ofrecian tanta magnificencia como los cuatro grandes juegos de la Grecia. La principal consistia en la procesion del *Pepló* ó manto de Minerva (*V. PEPLÓ*), siguiéndose despues las *lampradodomas* (carreras á caballo, con antorchas en la mano), juegos gimnásticos, representaciones dramáticas, en que los poetas disputaban el premio, y por último festines públicos. Las pequeñas Panatenas venian cada 3 años.

Panay, una de las islas Filipinas, en el centro del archipiélago y al N. de Negros, á los 11° 15' lat. N. y 120° 10' long. E. — Poblacion 550,000 hab. Está

poblada de caza, y sobresale en las fábricas de tejidos y en la agricultura.

Pancaya, isla descubierta, segun dicen, en la costa N. E. del Africa, por Evemero, á quien Casandro, rey de Macedonia, habia enviado al mar Rojo. El fénix venia allí á colocar su nido en el altar del sol. Señalaban junto á Pancaya otras dos islas menos considerables. — La existencia de esta isla maravillosa puesta ya en duda por los antiguos, no encuentra crédito en ningun autor moderno. Algunos conjeturan sin embargo que Pancaya podria muy bien ser Socotora.

Panciroli (GUIDO), jurisconsulto, nacido en Reggio (1523-1599), fué catedrático de leyes en Pádua y en Turin. Se citan de él: *Notitia dignitatum utriusque Imperii, cum comentario*, 1593, en folio; *Rerum memorabilium libri duo*; *De claris legum interpretibus*, 1637, trabajo considerado por mucho tiempo como el mejor que se haya escrito sobre los jurisconsultos de la Edad media, etc.

Panckoucke (ANDRÉS JOSÉ), librero y literato, nacido y muerto en Lila (Francia), 1700-1753. Se citan de él: *Diccionario de la Castellania de Lila*, en 12°; *Batalla de Fontenoi*, parodia del poema de Voltaire; *Diccionario de los proverbios franceses*; *Estudios apropiados á las jóvenes*; *el Arte de desopilar el bazo*, etc.

Panckoucke (CARLOS JOSÉ), librero y literato, hijo del precedente, nacido en 1736, en Lila, á la edad de 28 años pasó á ejercer su profesion á Paris, y murió en 1798. Dió al *Mercurio de Francia* una gran publicacion; publicó las *Obras de Bufon, el Repertorio de Jurisprudencia*, etc. Trabajó con Beaumarchais en la edicion de las obras de Voltaire, llamada de *Kehl*, dió el plan de la *Enciclopedia metódica*, 1781, y fundó en 1789 el *Monitor universal*. Tambien publicó las traducciones de Lucrecio, del Taso y de Ariosto.

Panckoucke (CARLOS LUIS FLEURY), hijo del anterior, nacido en Paris en 1780, ha ilustrado su nombre imprimiendo las obras siguientes: *Diccionario de ciencias médicas*, 60 vol. en 8°; *Victorias y Conquistas de los Franceses*, 34 tom.; *Descripcion de Egipto*, 26 tom.; *Foro francés é inglés*, 19 tom.; *Biblioteca latino-francesa*, 174 tom. en 8°. En esta última coleccion tradujo el mismo á Tácito, acompañándolo con una curiosa bibliografía. Murió en 1844.

Pancorbo (*Garganta de*), desfiladero formado cerca de Miranda (Castilla la Vieja), por un estribo de la sierra de Oca. Pasa por él el camino real de Madrid á Bayona, y sobre los escarpados peñascos que lo dominan el ferrocarril del Norte, que presenta en este paraje uno de los trabajos mas arduos y atrevidos que se bayan hecho en una via férrea.

Pancorbo, villa de España, de la prov. de Búrgos, partido de Miranda de Ebro, situada en el desfiladero de su nombre y en la carretera y ferrocarril del Norte; 2,000 hab. — Tuvo dos castillos, uno de la época de su fundacion por los Arabes, y otro de 1796, llamado de Santa Engracia, volado en 1823 por los Franceses. Estos fueron derrotados aquí en 1813 por las tropas del conde de Avishal.

Panercio, uno de los combates en uso en los juegos de los Griegos y en el circo de Roma, y en el que se hallaban combinados el pugilato y la lucha.

Panesova, ciudad de Hungría (Banato militar), cerca de la confluencia del Temes con el Danubio, á 370 kil. de Pesth; 12,000 hab. Es cap. del Banato militar y del regimiento aleman.

Pándaro, guerrero troyano que, durante el sitio de Troya, rompió una tregua convenida con los Griegos, arrojando una flecha contra Menelao. Hirió á Diomedes, y fué muerto por este.

Pandataria, antigua isla de Italia, al S. del Lacio, lugar de destierro en tiempo de los emperadores romanos. Hoy *Vendotena*.

Pandectas. V. *DRESTO*.

Pandion, nombre de reyes de Atenas: PANDION I, 1415-1384 ant. de J. C., hijo de Erecto, fué el padre de Erecto. — PANDION II, 1264-1240, nieto de Erecto, reconquistó su reino de manos de los Metónidas, sus primos, que lo habian usurpado, y fué padre de Egeo.

Pandiones (Países de los), region de la India antigua, que comprendia la parte S. del Dekan actual. Sus principes, llamados Pandios ó Pandiones, descendian del héroe Pandú, y residian en Modura (hoy *Madura*). Uno de ellos envió presentes á Augusto.

Pandit, título indio que equivale al de doctor; le tienen generalmente los bramas que se dedican á la enseñanza.

Pandolfo, nombre de siete principes de Cápua y de Benevento. Los mas conocidos son: PANDOLFO I, *Cabeza de Hierro*, 961-981, que Othon I el Grande opuso á Berenguer, y le rindió homenaje á despecho de los emperadores griegos; heredó los ducados de Espoleto, 967, y de Benevento, 968. — PANDOLFO V, 1021-1050, que despojado dos veces por los emperadores Enrique II y Conrado II, fué otras tantas restablecido. Tomó Nápoles al duque Sergio IV, y dos años despues fué arrojado de esta ciudad por el Normando Ranulfo, 1029.

Pandora, mujer formada del limo de la tierra por Vulcano, y dotada de los mas preciosos dones por Vénus, Minerva y los demas dioses. De aquí tomó su nombre (αὐτὸν ὄνομα, *δῶρον* don). Habiendo Prometeo robado el fuego del cielo, Júpiter irritado le envió á Pandora con una caja que contenia todos los males. Prometeo rehusó el presente de Pandora, pero su hermano Epimeteo la tomó por esposa, abrió la caja, y salieron de ella todos los males, quedando solo en el fondo la esperanza.

Pandosia, antigua ciudad del Brucio, colonia de Posidonia, sobre el Aqueronte y el mar Tirreno, Alejandro, rey de Epiro, murió en ella el año 326 ant. de J. C. Hubo otra ciudad del mismo nombre en Epiro (Tesprocia), al S. O., sobre un afluente del Aqueronte.

Pandures, milicia irregular de la Esclavonia (Austria), que apareció en Alemania en la guerra de Sucesion, 1742. Toma nombre de la aldea de *Pandur*, á 40 kil. S. de Kalocza.

Paneas, ant. ciudad de Palestina (Nefalí), cerca de las fuentes del Jordan, conocida despues con el nombre de *Cesarea* de Filipo. Hoy *Banias*.

Panecio, filósofo griego del siglo II ant. de J. C., nacido en Ródas. Discipulo del estóico Diógenes de Babilonia, acompañó á su maestro y á Carneades á su célebre embajada en Roma, y logró entrar en intimidad con el segundo Escipion el Africano, con el cual viajó por Egipto y por Asia. Vuelto á Atenas, reemplazó á Antipater de Tarso como jefe de la escuela estóica; pero mitigando sus doctrinas por algunos principios tomados de Platon y de Aristóteles, desechó de ella el pretendido axioma de que el dolor no es un mal. Entre otras obras, escribió los *Tratados del Deber* y de la *Tranquilidad del espíritu*, los cuales parecen haber inspirado á Ciceron y á Plutarco. V. SEVIN, en las *Memorias de la Academia de Inscripciones*, tom. X.

Paneno, pintor ateniense del siglo V ant. de J. C., sobrino ó hermano de Fidias, á quien ayudó á decorar el templo de Júpiter Olímpico, y que representó en el *Pecilo* de Atenas, la batalla de Maraton.

Panes de proposicion. Los 12 panes que colocaban los Judios en la mesa de oro del Santuario, en la mañana del Sábado.

Paneteria, una de las dependencias de palacio, donde se distribuía el pan.

Panetero, el encargado de la Paneteria. En Francia se llamaba *Gobelet*, nombre que significa al mismo tiempo *Repostero*, es decir que el *Gobelet* era un Panetero-Repostero. V. esta última palabra.

Panetero (Gran), ant. empleado superior de palacio, en Francia, cuyo origen remonta el reinado de Felipe Augusto. Tuvo jurisdiccion sobre los panaderos de la ciudad hasta 1711, y sus funciones en palacio consistian en la direccion é intervencion del servicio de la paneteria. En las ceremonias de aparato, servia además á la mesa como repostero mayor.

Panetolio, asamblea de los diputados de la Etolia, que se reunia en Termas.

Pánfilo, pintor griego, nacido en Anfípolis, que vivia hácia el año 350 ant. de J. C. La escuela de Sicione viene desde este artista, y Apéles fué su discipulo.

Pánfilo (SAN), mártir, nacido en Berito hácia 240; reemplazó á Origenes en la direccion de la escuela de Alejandria, y estableció otra en Cesarea, despues de su conversion al Cristianismo. Padeció el martirio en 309, durante la persecucion de Maximino. Se conmemora el 1° de junio. Se le debe un *Comentario de los Actos de los Apóstoles*, y una *Apología de Origenes* en 6 libros. El 1° libro de esta obra, traducido al latin por Rufino, é inserto en las *Obras* de

San Jerónimo, es el único que ha llegado hasta nosotros.

Panfília, antigua comarca del Asia Menor, al S., entre la Licia y la Caria al O.; la Frigia y la Pisidia al N.; la Cilicia al E., y el Mediterráneo al S. Atravesada por el Táuro de E. á O., y regada por el Eurimedonte y el Cestro, tributarios del golfo de Panfília (hoy golfo de *Satalia*), debió su nombre á la diversidad de origen de sus habitantes. Sus ciudades principales eran *Síde* y *Aspendo*, colonias griegas, y *Perga*, *Selga*, *Atalia*, etc. Le Panfília no ha tenido por sí sola grande importancia en la historia. Poblada al principio por los Leuco-Sirios, los Solimas, etc., quedó luego sujeta á los Lidios, y sucesivamente á los Persas, á Alejandro el Grande, á los Seleucidas y en fin á Roma. En el siglo IV ant. de J. C., formó una provincia del vicariato de Asia (prefectura de Oriente), del que fué capital *Aspendo*. Hoy está comprendida en el vilayeto Otomano de Kutayah.

Pángeo, *Pangæus*, cordillera de montañas de la antigua Macedonia (*Edónide*), al N. E. del golfo Estrictónico. Filipo, padre de Alejandro el Grande, extrajo de las minas de oro del Pángeo por valor de 4,000 talentos por año.

Pangotaki ó **Panagiotes** (Nicosia), fanariota, nacido en Scio, muerto en 1673, habia sido nombrado drogman ó trujaman, oficial del gobierno otomano, 1669. De él data el influjo de los Fanariotas (V. este nombre) en Constantinopla. Escribió una *Confesion ortodoxa de la Iglesia católica y apostólica de Oriente*, 1662, de la que envió un ejemplar á Luis XIV, con una traduccion latina.

Panhelenio, sobrenombre de Júpiter, considerado como protector de todos los Griegos. Le habian dedicado un templo, hoy en ruinas, en la isla de Egina. Tambien se celebraban juegos en su honor, llamados *Juegos Panhelenios*.

Panigarola (FRANCISCO), predicador italiano, nacido en Milan (1548-1594); tomó el hábito, despues de una vida desordenada, en la orden de San Francisco, 1567, y fué nombrado obispo de Asti en 1587. En 1589 se trasladó á Paris, para dar á la Liga el apoyo de su elocuencia. Tiraboschi alaba mucho sus *Sermones*. Se le debe un *Compendio de los Anales de Barroio*.

Panimávida (Baños de). Célebres aguas minerales de Chile, en el depart. de Linares, al S. del Maule, en un valle ameno y saludable de los Andes. Estas aguas, de una temperatura de 30° á 32° centígrados, tiene en composicion de 0,118 de cloruro de sodio y de magnesio, 0,195 de sulfato de sosa y cal, 0,014 de hierro y alumina, y 0,044 de sílice. Son eficaces en ciertos desórdenes del estómago y enfermedades cutáneas. En este paraje hay un caserío adonde concurren los vecinos de Talca y otros pueblos.

Panine (NIKITA IVANOVITCH), hombre de Estado ruso, nacido en San Petersburgo (1718-1783), de una familia de origen italiano. Embajador en Estocolmo en el reinado de Isabel, contribuyó á la elevacion de Catalina II, de la que fué ministro de Estado. El fué quien preparó el primer desmembramiento de la Polonia, y redactó en 1780 el plan de la *neutralidad armada*.

Panini (JUAN PABLO), pintor, nacido en Plasencia, (1691-1764), se estableció desde jóven en Roma. Sobresalió como pintor escenógrafo, y tuvo pocos rivales en la ciencia de la perspectiva. En el Louvre hay diez cuadros de este pintor, que ha producido mucho.

Panini, filólogo indio, vivia en 350 ant. de J. C. Ha dado 3,996 reglas de la gramática sanscrita, pero con tal concision que se necesita por lo comun un comentario.

Panipot, ciudad del Indostan inglés (Calcuta), en la prov. y á 90 kil. N. O. de Delhy, sobre el Djemmah. Victoria de los Mongoles sobre los Afganes, 1525, y de los Afganes sobre los Máratas, 1761.

Panis (ESTERAN JUAN), hombre político, nacido en el Perigord (Francia), 1757-1833. Cuñado de Santerre, sublevó el arrabal de San Antonio, en Paris, el 20 de junio de 1792, y fué uno de los fundadores de la *Commune*, el 10 de agosto. Diputado en la Convencion, votó la muerte de Luis XVI, y contribuyó á la caída de Robespierre. Vivía hacia tiempo retirado de la política, cuando la ley de amnistía, 1816, le desterró por 14 años á Italia.

Panis, tribu de América. V. *PAWNIES*. *ab ascidon*
Paniscos, *Panisci*, dioses campestres de los anti-